

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 92

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año.....	6,00 pesetas
Número suelto.....	0,10

Pago adelantado.

Cuentos Egipcios.

El Sr. Canalejas que con la ley del candado ha querido demostrar al mundo que los españoles no sabemos Derecho internacional y que los extranjeros no siendo judíos no pueden vivir en España, como si la querida península formara parte de las tribus samoniles, va a dar un paso más con la ley de Asociaciones, en la que los unidos para el mal tendrán toda clase de derechos. Esto es sencillamente legislar al revés.

Cuenta la historia que un hijo de Busiris mandó hacer un relieve en el que el presidente de un tribunal estaba rodeado de muchos libros y tenía pendiente del cuello la imagen de la verdad con los ojos cerrados.

Muchos libros ha leído Canalejas, mas la imagen de la verdad no la ve con los abiertos ojos de la experiencia en la realidad de cosas y personas en ninguno de los asuntos en que pone su legisladora mano, más pecadora que acertada.

Su gobierno será como el sepulcro de Osimandias, en el cual se veían señaladas las horas de salida y puestas del sol en todos los días del año y las fases de la luna.

En todos los días del año está para caer su ministerio y las fases de la luna política, las luchas intestinas de los partidos lo sostienen.

Sepulcro al fin de ambiciones, caerá en el polvo del descredito cuando Gasset, el Moeris de ese Ministerio, ahogue con sus lagos al que subió con latifundios y vivió con infundios.

No bastan para gobernar bien la elocuencia y la poesía, la Isis de la opinión exige algo más, el acierto, sin el que no se sale de la caja de Tifón, y el acierto no es nunca flor con que premie Minerva al enemigo de los dioses.

DE PROPAGANDA

Gratitud que se debe a los buenos periodistas.—Aunque se mirara no ya al bien que hacen, sino al sacrificio que se imponen los periodistas católicos, cargo el más infuyente y a la par el más difícil, debiera ser, como pidió el Sr. Manjón, «el más estendido y el mejor recompensado». ¿Qué es, sin embargo, lo que sucede? Lo que el Cardenal Gibbons le decía: «No hay profesión alguna peor remunerada y criticada más severamente que la del periodismo católico. El bien que hacéis, con frecuencia pasa inadvertido, y cualquier deslíz que tengáis, es ahutado y pregonado a los cuatro vientos». Algunos que se entusiasman y agotan los más encomiásticos superlativos al oír nombrar los escritores de la prensa enemiga, tienen a los nuestros en tan poco, hacen de ellos caudal tan escaso, que escuchan sus nombres con el encogimiento de hombres de la indiferencia, ó con la sonrisa graciosa del desprecio, ó con la ofensiva mueca del disgusto.... Pero ¡cómo llega al alma el desamor de los propios, cómo llega al alma el desamor de los hermanos!... Amemos nosotros, diré yo con un célebre escritor francés, hasta á

nuestros mismos mejores amigos los periodistas de nuestro campo. Si á ellos no apreciamos, ¿apreciaremos á alguno? Si no nos entusiasman, si no nos admiran, si no hacen palpitar de ternura nuestro corazón las gloriosas contiendas, los heroicos duelos á muerte en que todos los días están empeñados y comprometidos, ¿qué es lo que podía interesarnos y conmovernos? Si no se agradecen sus trabajos incansables para defender nuestra religión, nuestra patria, nuestra propia fortuna, nuestra misma honra, ¿para cuándo, para quienes, para qué reservamos nuestra gratitud?... Mucho se perdona al que mucho ama. Por lo mucho que amau á la Iglesia, perdonémosles á nuestros periodistas sus defectos, hijos las más de las veces del mismo amor mal en caminado, de un celo excesivo, de la impaciencia por ver el triunfo de nuestros ideales. Y en cuanto á las faltas literarias y de información que nos parezca descubrir en el periódico, pensemos si serán debidas á la falta de personal, á no haber la conveniente división del trabajo, á la escasez de recursos; y teniendo la mano en el seno, exanimando la propia conciencia, díjase si no «somos por ventura los más responsables, por no acudir y proveer á esa necesidad con los donativos que podíamos y debíamos».

El Obispo de Jaca.

Cancionero de «El Castellano».

¡QUEMA!

Yo ví un bello palacio,
tiempo agrado del Arca,
casa de sabiduría
hogar modelo de heróicos,
altar del Dios verdadero,
trono de su patria grande.
Se fabrica hacia los cielos
se erguía, cabalta, gigante,
fundada en siete virtudes
como ea sus siete pilares;
la fe lucía su autorcal,
la esperanza alas de angel,
la caridad bello manto,
albergando al miserable:
la prudencia cual espejo,
la justicia cual contraste,
cual pilar la fortaleza
y la templanza cual mártir.
No era palacio el palacio,
que era albergue y hospedaje
del rico igual que del pobre,
del chico igual que del grande,
sin á la mesa se sentaban
sin distinción sin clases,
saboreando aquel vino,
gustando aquellos manjares
que solamente la eterna
Sabiduría hacer sabe.

Y llegaron al palacio
y encontraron hospedaje
hombres malvados, hipócritas;
mas ingratos y cobardes,
tes incendiarios aplicaron
con sus manos criminales
á la casa solariega,
al santo hogar de sus padres,
al altar y al trono augustos,
al sacro templo del arte.
A los gritos de socorro
y de los lastimeros ojos
de los pobres y los ricos,
de los chicos y los grandes,
que ya pasto se veían
de aquellas llamas voraces,
los ímpios incendiarios
y sus amigos cobardes,
gritaban á los vecinos

que agua llevaban leales:
todo es cuestión de política
¡dejados que se achicharren!
Sólo al partido católico
se le ocurre el disparate
de salvar de nuestra quema
el trono y aras y hogares.

S. Liso y Estrada

Desde Madrid.

Decidido el Presidente del Consejo de Ministros á que sea un hecho eso de la ley de Asociaciones, en la reunión que celebraron últimamente los consejeros de la Corona, se ocuparon en tan interesante asunto, empezando á planear las bases del proyecto de ley, que ha de ser presentado á las Cortes en la primera decena de Marzo, según ha anunciado el señor Canalejas.

Por de pronto, ya en el seno del mismo partido liberal ha surgido algunas divisiones este proyecto, pues no todos están conformes con los radicalismos antirreligiosos del Gobierno. Este tropieza con graves dificultades, y el reciente viaje de Weyler á Madrid parece un nuevo síntoma de la inminente ruina del Gabinete Canalejas, entre el cual y el partido conservador se pretende echar un puente, cuyo estremo será el Capitán General de Cataluña. En cuyo caso, ¡adiós, proyecto de ley de Asociaciones! De forma, que acaso eso de que en Marzo se ocuparán de él las Cortes puede que sea un cuento de las mil y pico de noches.

El General Puento ha pasado á la Reserva. Es una nueva víctima de la política democrática.

De huelgas seguimos como antes. En Sevilla, los dependientes de comercio se declararon en huelga y comietieron varias tropelías. En Barcelona, lo mismo que antes, pero con la agravante de que la impunidad presta alás á los conculcadores de la ley. A la puerta de una Iglesia se ha promovido un escándalo, con disparos de armas de fuego y todo, porque unos cuantos vándalos, que no merecen otro nombre, se empeñaron en repartir unos sucios libelos que publica el culto Nakens. ¡Oh, la civilización de los radicales!...

El temporal causa enormes estragos en todo el litoral, siendo varios los puertos que tienen que permanecer cerrados.

Y eso es todo lo que hay.

Sillicoo.

El Ateneo de Toledo.

Hace pocos días que, convocados por el ilustradísimo Dr. D. Antonio Piga, de quien, por ser un amigo mio muy querido, no quiero hacer todos los elogios que me parecen oportunos y justos, se reunieron en la Secretaría del Centro de Artistas é Industriales unos cuantos jóvenes de los que constituyen la intelectualidad toledana, y algún otro que ya no es tan joven, aunque si es un verdadero hombre de estudio. El objeto de la reunión, que tuvo carácter puramente íntimo y amistoso, á lo cual

exclusivamente se debe el que mi modesta persona estuviera en el número de los convocados, era poner los primeros jalones, trazar las primeras líneas para la creación del Ateneo de Toledo, idea muy alleja ya entre los elementos intelectuales de esta ciudad; pero cuya realización será debida á los entusiasmos de unos pocos (Ricardo Pintado, Pepe Infantes...) y á la actividad perseverante de Antonio Piga.

Expuesta la idea por éste, aceptada con entusiasmo por todos y después de tomarse algunos acuerdos, quedó convenida la celebración de otra nueva reunión, en el mismo lugar ayer viernes.

Y ahora, si me es permitido, voy á tomarme la libertad de decir lo que yo, con toda mi modestia, con toda la excesiva pequeñez de mi insignificante persona, creo que debe ser un Ateneo. Conste que esta es mi opinión, exclusivamente mía, que me complacería ver compartida con alguno de los buenos amigos que tratan de fundar el Ateneo, y que, valga por lo que valiere, doy á la publicidad.

En mi opinión, un Ateneo debe ser un sitio en el que se reúnan los elementos verdaderamente intelectuales, los hombres amantes del estudio, los que se interesan en las cuestiones sociales, científicas, literarias y artísticas, los que tengan ansias de saber, los que sientan anhelos de gloria, los que aspiren á la felicidad que proporcionan los libros y el trabajo. Eyo este Ateneo lo principal, lo esencial, lo más importante, debe ser la biblioteca, en la cual han de encontrar los ateneístas un arsenal completo de elementos que les sirvan para sus trabajos y sean pasto de sus espíritus, sedientos de sabiduría. Los libros y las revistas, pues, deben ser el primer elemento del Ateneo, para que los que á él concurren puedan nutrirse con el alimento de unos y otros, indagando en aquellos los principios científicos, literarios y artísticos y siguiendo en éstas su evolución y desarrollo en los tiempos actuales.

No puede pensar nadie que un Ateneo ha de ser un casino ó un círculo: el ambiente, en el que debe respirarse ciencia, arte, poesía; la falta de distracciones que no se avienen con el especial carácter de estos centros de cultura; la supresión de toda clase de juegos; el no permitirse el consumo de bebidas alcohólicas.... ¿No creéis que esto basta para determinar bien el carácter de un Ateneo bien distinto del de un casino ó círculo?

Si á esto se agregan conferencias, discusiones de diversos temas ó conversas, en las que hombres de reconocido talento y cultura expongan sus conocimientos y en los que los jóvenes difundan lo que en las aulas y en los libros aprendieron, quedará completo el verdadero carácter del Ateneo. Hombres de gran valía hay en Toledo que pueden dar esas conferencias y pueden contribuir á la mayor cultura de nuestro pueblo, como hay muchos jóvenes que están en condiciones de difundir los conocimientos científicos, sociales, religiosos, políticos, literarios y artísticos en Toledo.

El Ateneo toledano puede y debe ser eso, según mi opinión humilde y pobre. ¿Qué opina de ella mi muy querido amigo el sabio Dr. D. Antonio Piga? ¿Está conforme el ilustradísimo amigo mio Pepe Infantes?

Cirauqui.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

El sábado 4, la depresión de Irlanda pasará por el canal de la Mancha y ocasionará lluvias y nieves en la Península, particularmente desde el Cantábrico al Centro, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El domingo 5, se hallará esta depresión por Alemania y Suiza, y producirá lluvias y nieves en la mitad oriental de España, principalmente en el N. y NE., con vientos del 4.º cuadrante.

La referida depresión se apartará de nosotros por el Báltico y el Adriático el lunes 6, y su acción solamente se reflejará un tanto en el N. y NE. de España.

De nuevo empezará á perturbarse la situación atmosférica de la Península el martes 7, porque se acercará á nuestro SO. una depresión que causará lluvias en Andalucía y S de Portugal, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El miércoles 8, se hallará en el Mediterráneo la depresión del SO., y se presentará otra en el NO. de Galicia. Se perturbará más el estado atmosférico de la Península, y se registrarán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, especialmente en las vecinas al Mediterráneo y en las del NO. y N., con vientos de dirección variable.

El jueves 9, persistirá en el Mediterráneo la depresión mencionada, y la del NO. avanzará hacia la bahía de Vizcaya. Se producirán lluvias bastante generales y algunas nieves, con vientos de diverso rumbo.

El viernes 10, actuarán depresiones en Italia y en el Mediterráneo, las cuales ocasionarán lluvias y nieves en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre NO. y NE.

El sábado 11, quedarán mínimos barométricos en Sicilia y Argelia, los cuales solamente causarán algunas lluvias y nieves en Levante y Andalucía oriental con viento del 1.º cuadrante.

La borrasca que pasará por el mar del Norte y Escandinavia del 11 al 12, apenas será sensible en la Península como no sea en la costa cántabra.

El lunes 13, se presentará entre Madera y Portugal una depresión procedente de las Azores que, á lo sumo, producirá algunas lluvias en nuestro SO., con vientos del 1.º cuadrante.

El martes 14, llegarán al SO de Irlanda y O. de las islas Feroe otras depresiones que ocasionarán algunas lluvias en nuestro NO., con vientos del 3.º cuadrante.

Sreljoon.

NOTAS DEL RESOLANO

La noticia no es nueva pero á falta de otra buena es. ¿Saben ustedes que Gasset es otra vez Ministro de Fomento? No pongo en duda que lo saben, pero en lo que no se habrán fijado muchos, es que ahora ha cambiado de pila. El pobre, desesperado por no poder encontrar los papeles en que Neptuno tiene registradas las minas de agua; pues el afán de este Ministro era transformarnos job, el transformismo! cuando menos en galápagos, con conchas y todo y proporcionarnos el placer de poder comer á todas horas ensalada de berros, ha tomado otro instrumento con que darnos la lata: instrumento que en sus manos resultará un violin